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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Superfarmacia de AMLO, desierta; aún es bodega 
Pese a que el Presidente anunció que este sitio, que será “la farmacia más grande del 
mundo”, se inaugurará el 30 de Diciembre, no se ven avances ni está resguardado 
 

 
Será tarea de todos reconstruir Acapulco 
Gobierno anuncia fechas para entregar apoyos 
 

 
“Rescata” Lozoya su casa de la FGR 
Declara jueza improcedente “extinción de dominio” 
 

 
Acapulco mantiene 46 eventos y AMLO llama a familias a reconstruir 
Proyectos. En 2024, 30 congresos y 16 espectáculos en el puerto, incluido Luismi; 
industriales disienten del Presidente, que pondera: “No es cosa del otro mundo” 
 

 
Cepal: Bajan pobreza y concentración de la riqueza en México 
De 2019 a 2021 también se redujo la desigualdad en el país, destaca 
 

 
Rebota inflación por alza en tarifas eléctricas 
Analistas. El INPC se incrementó por arriba de lo esperado a inicio del mes 
 

 
Inflación retoma ruta ascendente en la primera mitad de noviembre 
Dato subyacente mantiene presión sobre la general 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Viene un Acapulco nuevo, “mucho mejor”: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/24/politica/003n1pol 
Guerrero, Acapulco. - El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó 
ayer que viene una etapa nueva, mucho mejor para Acapulco, con la 
reconstrucción de la zona afectada por el huracán Otis, que dejó 50 muertos, 
según el recuento oficial, y pérdidas aún sin cuantificar. 
El mandatario depositó una ofrenda floral en las aguas de la bahía, en 
memoria de las víctimas de la tragedia. En un mensaje a la población 
damnificada, dijo que la esencia de las obras en Coyuca de Benítez y 
Acapulco es que podamos reconstruir los hogares. El jefe del Ejecutivo 
ofreció su conferencia diaria en la 12 Región Naval, la primera actividad 
pública que tiene en este puerto desde el azote de Otis.  
Subrayó que la reconstrucción se tiene que hacer con la participación de 
todos y pidió a la población que no desespere, pues su gobierno está 
gestionando la compra de enseres y electrodomésticos que entregará a las 
cerca de 250 mil familias afectadas. Acompañado por integrantes de su 
gabinete y por la gobernadora Evelyn Salgado, entre otros funcionarios, así 
como por empresarios, López Obrador explicó que su administración ha 
recurrido a firmas mexicanas y gobiernos extranjeros para conseguir los 
paquetes de refrigeradores, estufas, ventiladores, licuadoras, colchones y 
otros bienes, que entregará a los afectados. 
 
Será tarea de todos reconstruir Acapulco  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sera-tarea-de-todos-reconstruir-acapulco/1621552 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que ni el gobierno 
federal ni las empresas constructoras podrán solos con la reparación de las 
viviendas dañadas por Otis. “Se tiene que hacer con la participación de 
todos, con un sistema de autoconstrucción. No es cosa del otro mundo, 
porque todas las viviendas de México, la mayoría de nuestros hogares, los 
han hecho los integrantes de las familias; son los que primero consiguen los 
recursos, el dinero para comprar los materiales”, indicó en su conferencia 
matutina, realizada desde Acapulco a casi un mes del impacto del huracán. 
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Dijo que todos tienen que participar para reconstruir lo más pronto posible. 
“Imagínense, el gobierno reconstruyendo 250 mil viviendas, ¿cuándo 
terminamos? Y eso que sabemos hacerlo y conocemos de las necesidades 
del pueblo”, agregó. Ariadna Montiel, secretaria de Bienestar, detalló que 
hubo 274 mil casas con daños, desde menores hasta pérdida total. Adelantó 
que a partir del 29 de noviembre  se otorgará un primer apoyo de ocho mil 
pesos para limpieza y del 8 al 31 de diciembre se entregarán entre 35 mil y 
60 mil pesos para reconstrucción, dependiendo el nivel de afectación. 
 
Acapulco mantiene 46 eventos y AMLO llama a familias a 
reconstruir  
https://www.milenio.com/politica/anuncian-eventos-reactivacion-economica-acapulco-
2024 
Guerrero, Acapulco. - El presidente de Grupo Mundo Imperial, Antonio 
Hernández Venegas, anunció una serie de eventos y espectáculos en 2024 
para la reactivación del puerto de Acapulco, Guerrero, tras el paso del 
huracán Otis, entre estos un concierto del cantante Luis Miguel. 
En la conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
que se llevó a cabo en el puerto de Acapulco, Hernández Venegas detalló 
que el próximo año se llevarán a cabo 30 congresos y convenciones, así 
como eventos deportivos de box, lucha libre, el Tour de France y el Spartan 
Race, entre otros. “Luego tenemos 16 espectáculos, entre ellos el cantante 
Luis Miguel. Por primera vez, he pedido apoyo y he logrado que las fábricas 
de automóviles camiones y autobuses, así como sus concesionarios, vengan 
a realizar eventos, reuniones de trabajo y convenciones a Acapulco”, destacó 
el empresario. Por su parte, el presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, señaló que en las tiendas de 
construcción ya hay abasto para comprar materiales. 
 
Prohíben los drones contra funcionarios  
https://www.reforma.com/prohiben-los-drones-contra-funcionarios/ar2715875?v=3 
La Cámara de Diputados aprobó ayer reformas que sancionan la toma de 
fotografías o la grabación de videos de servidores públicos mediante drones 
lo que, en consideración de legisladores, podría afectar al periodismo. 
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El “plan D” de Morena: ganar mil 88 diputaciones locales  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-busca-ganar-diputaciones-locales-
elecciones-2024 
Al ambicioso “Plan C” para ganar la mayoría calificada en el Congreso de la 
Unión, el movimiento fundado por Andrés Manuel López Obrador ha 
sumado un objetivo más atrevido: el “Plan D”, el cual consiste en hacerse de 
la mayoría de los congresos estatales y con ello asegurar el control del 
Constituyente Permanente. Van por el “carro completo”, pues, como se 
decía cuando el PRI predominaba en la mayoría de los puestos de poder. 
De modo que las coaliciones obradoristas locales quieren llevarse todo en 
los comicios de 2024: conservar el control que detentan en 20 congresos 
estatales, arrebatar los ocho que domina el Frente Amplio por México (FAM) 
y conseguir ventaja en tres donde mantiene empate con la oposición. 
De las múltiples batallas electorales que se librarán en 2024, la segunda más 
grande es la renovación de mil 88 curules de 31 legislaturas locales, en las 
que Morena y sus aliados tienen mayoría por sí mismo en trece, mientras 
que en siete la conforman con sus partidos aliados: PVEM y PT, además de 
versiones locales de fuerzas políticas que fueron nacionales, como el Partido 
Encuentro Social (PES), Redes Sociales Progresistas (RSP) y Fuerza por 
México (FPM). Además, detentan mayoría simple en nueve y mayoría 
calificada también en nueve. En dos, son la primera minoría. 
 
Buscan reelección 467 diputados y 88 senadores: INE 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/buscan-reeleccion-467-diputados-y-88-
senadores-ine/ 
El Instituto Nacional Electoral (INE) informó que 88 senadoras y senadores, 
así como 467 diputadas y diputados federales, notificaron su intención de 
buscar la elección consecutiva para el proceso electoral del próximo año. 
Mediante un comunicado, el organismo indicó que la cifra corresponde a la 
información de la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos, 
al corte del 19 de noviembre de 2023. De acuerdo con la integración total del 
Congreso de la Unión, entre titulares y suplentes, las cifras representan 
46.7% de la Cámara de Diputados y 34.3% del Senado de la República. 
Respecto a la distribución por género, señaló que, de las 467 diputaciones 
con interés en reelegirse, 49.7% corresponde a hombres y 50.3%, a mujeres; 
mientras que de las 88 senadurías, 54.5% son hombres y 45.5%, mujeres. 
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De las diputaciones federales que buscan la elección consecutiva, 277 
(59.3%) son de mayoría relativa y 190 (40.7%) de representación proporcional. 
 
Superfarmacia de AMLO, desierta; aún es bodega  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/superfarmacia-de-amlo-desierta-aun-es-bodega/ 
A simple vista, el complejo parece más una megabodega, sin movimiento 
ni trabajos de ninguna índole. Nada indica que ahí, en un mes, estará la sede 
de la farmacia más grande del mundo. Y que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que terminará con el desabasto y será capaz de 
almacenar todas las medicinas del orbe y distribuirá, en menos de 24 horas, 
cualquier medicamento. Sólo dos guardias de una empresa privada de 
seguridad, uno con un arma larga y otro con una pistola, cuidan la entrada 
principal del complejo de 97 mil metros cuadrados que será la 
superfarmacia del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero que 
antes fueron bodegas de la tienda departamental Liverpool. El largo camino 
privado que conduce a la bodega luce desolado y no hay elementos del 
Ejército Mexicano ni de la Guardia Nacional resguardando este punto 
estratégico donde se almacenarán “todas las medicinas del mundo”. 
A la mitad de esa vía de acceso contrasta que hay una caseta de vigilancia 
vacía, donde nadie monitorea el paso de los vehículos, que sin ningún 
problema pueden llegar a la entrada principal. 
 
Es necesario descentralizar a la AFAC y al Seneam: SICT  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/es-necesario-descentralizar-a-la-afac-y-al-seneam-
sict/1621540 
La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) y el Servicios a la Navegación en 
el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) trabajan en la iniciativa que les 
permitirá descentralizarse, a fin de poder manejar y ejercer sus 
presupuestos sin depender de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). El subsecretario de Transporte de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), Rogelio Jiménez, aseguró que estas 
dependencias necesitan una mayor autonomía presupuestaria, a fin de 
contar con los recursos que les permitan hacerse de la tecnología de punta 
para sus operaciones, así como para capacitar a su personal. 
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El funcionario federal comentó que por el momento se está trabajando en 
los documentos que serán enviados al Congreso para su aprobación.  
Es importante “convertir tanto a Seneam como a la AFAC en entidades 
descentralizadas, que hoy son desconcentradas, pero es necesario que 
tengan el manejo de sus propios recursos, ambas entidades tienen 
capacidad de generar recursos, ganan dinero, pero todo eso entra a la 
‘licuadora’ de Hacienda. La naturaleza de esas entidades es de tecnología, 
tienen que estar al día y necesitan mucha capacitación elevada a nivel 
técnico”, explicó en entrevista. 
 
Prevén alza de 20% al salario mínimo para 2024  
https://www.reforma.com/preven-alza-de-20-al-salario-minimo-para-2024/ar2715759?v=4 
A decir de especialistas, el incremento en el salario mínimo para 2024 podría 
ubicarse entre 18 y 20 por ciento, de acuerdo con la propuesta de patrones 
de un 12.8 por ciento y la petición del sector obrero de un 25 por ciento. 
 
Se 'sube al tren' la relocalización  
https://www.reforma.com/se-sube-al-tren-la-relocalizacion/ar2715732?v=3 
La Inversión Extranjera Directa (IED), el nearshoring y el dinamismo que ha 
mostrado la economía han abonado al crecimiento del movimiento de 
carga por ferrocarril. 
 
UNAM no se detendrá ante provocaciones ni actos 
injerencistas, dice nuevo rector  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/unam-no-se-detendra-ante-provocaciones-ni-
actos-injerencistas-dice-nuevo-rector/ 
La UNAM no se detendrá ante provocaciones ni actos injerencistas, dijo el 
rector de la máxima casa de estudios, Leonardo Lomelí Vanegas, al designar 
este jueves al director de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA), 
Tomás Humberto Rubio Pérez, como nuevo secretario administrativo de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, en sustitución de Luis Agustín 
Álvarez Icaza Longoria. “Hoy estamos aquí para que se lleve a cabo este 
informe en tiempo y forma, como estaba programado, y queremos con ello 
también mandar esa señal: la Universidad no se detendrá más allá de 
provocaciones o de actos injerencistas que pretendan desestabilizarla”. 
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Al responder el segundo informe anual de labores, correspondiente al 
segundo periodo al frente de la dirección de la FCA, Lomelí Vanegas señaló 
que Rubio Pérez asumirá su nueva responsabilidad a partir de la semana 
próxima. El rector de la UNAM destacó la labor de Rubio Pérez al frente de 
esa entidad académica, la cual, dijo, en los últimos años se ha consolidado 
como una de las facultades más importantes de la Universidad por su 
excelencia académica, por la formación integral de sus integrantes y su 
liderazgo a nivel nacional e internacional. 
 
Desde 2018, disminuyó en México la desigualdad económica: 
Cepal  
https://www.jornada.com.mx/2023/11/24/economia/020n1eco 
En México, la concentración extrema de la riqueza ha disminuido desde 
2018, reportó la Comisión para América Latina y el Caribe (Cepal). De 4.5 por 
ciento del producto interno bruto (PIB) que acapararon los milmillonarios 
ese año, esta proporción se ha ido reduciendo hasta 3.3 por ciento en 2021, 
lo que se explica porque el patrimonio de esa cúpula creció a un ritmo 
menor que la riqueza de la población general, reportó el organismo. 
Los datos de la organización revelan que la desigualdad en el país, medida 
por el índice de Gini, se redujo de 0.464 en 2019 a 0.441 en 2022, lo que 
implica una reducción acumulada de 5 por ciento en cuatros años. Sin 
embargo, el decil de mayores recursos, hasta los datos más recientes, 
acapara 57.4 por ciento de los ingresos y 78.7 por ciento de la riqueza. 
En cuanto a la pobreza y pobreza extrema en el país, de 2021 a 2022 la 
primera cayó 4.4 por ciento para cerrar en 28.6 por ciento de la población, 
mientras la segunda lo hizo en 1.5 por ciento para cerrar en 6.2 por ciento, 
ambas por debajo de los niveles prepandemia, reportó la organización. 
 
Demanda Merrick Garland extraditar a El Nini  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/demanda-garland-extraditar-a-el-nini/1621550 
El fiscal general de Estados Unidos Merrick Garland declaró la noche del 
jueves que buscará la rápida extradición de Néstor Isidro Pérez Salas, El Nini, 
para que enfrente la justicia estadunidense. “El Nini dirigió operaciones de 
seguridad para los Chapitos y argumentamos que él y sus fuerzas de 
seguridad asesinaron, torturaron y secuestraron a rivales, testigos y otras  
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personas que se oponían a los Chapitos”, dijo el fiscal en comunicado que 
divulgó el Departamento de Justicia. Como hizo el presidente Joe Biden, el 
fiscal general felicitó a su homólogo mexicano por la detención que jefe de 
seguridad de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán y la formación del grupo 
armado Los Rusos, que disputan territorio a la facción de Ismael El Mayo 
Zambada y al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). 
“Poco después de la detención de El Nini, hablé con el Fiscal General de 
México, Gertz Manero, para agradecerle los extraordinarios esfuerzos de las 
autoridades mexicanas que realizaron el arresto, y a quienes todos estamos 
agradecidos por su valentía”, dijo Garland. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/dante-delgado-no-sustituira-a-
samuel-sino-a-yuawi/ 
En este espacio dimos cuenta de que al equipo de Xóchitl Gálvez se le olvidó 
pautar spots de televisión para el arranque de la precampaña. Nos cuentan 
que no es la única que no aparecerá en pantalla, al menos por esta semana, 
porque en Movimiento Ciudadano tampoco está programado su 
precandidato presidencial único, Samuel García, debido a los tiempos en los 
que se le eligió como abanderado. Así que, nos comentan, el héroe de la 
película de don Samuel es… Dante Delgado, quien le entró al quite como 
protagonista de los anuncios televisivos y radiofónicos. ¿Será que don Dante 
sí era el Plan B, pero no para sustituir a Samuel sino a Yuawi? 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-24/op260856?pc=102 
LUEGO de patinones como el de la efusiva felicitación a Javier Milei, hay 
ajustes en el equipo de campaña de Xóchitl Gálvez. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1931 
Que serán 89 los senadores que van por la reelección en 2024 con 45 de 
Morena, 13 del PAN, 10 del PRI, siete de MC, cinco del PT, cuatro del Verde, 
tres del PRD, uno del PES y uno del Grupo Plural, entre los que figuran Olga 
Sánchez Cordero, Susana Harp, Mónica Fernández, Rafael Espino, Alejandro 
Rojas Díaz-Durán, Sergio Pérez, Manuel Añorve, Sylvana Beltrones, Claudia 
Anaya, Kenia López Rabadán, Julen Rementería, Lilly Téllez, Juan Manuel 
Fócil, Jaime Bonilla, Manuel Velasco, Clemente Castañeda y Laura 
Ballesteros. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La tardía y forzada atención en Acapulco  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-tardia-y-forzada-
atencion-en-acapulco/ 
Mucho tuvo que pasar. Treinta valiosos días. Una merecida ola de críticas… 
con su clásico revire de ataque a los medios y auto victimización. Desdén 
inicial a todo el que quería ayudar porque decía que su gobierno podía solo. 
Y una clara desaprobación de la población por la forma que se ha enfrentado 
desde el gobierno la crisis ocasionada por el huracán Otis en Guerrero. Todo 
esto tuvo que pasar para ver finalmente ayer una mañanera de López 
Obrador desde Acapulco, con el gabinete volcado en la ayuda. 
Ayer el Presidente se quiso mostrar como el estadista que no es. Apenas 
ayer vimos al Presidente tratando de ser Presidente. Otra vez un Presidente 
que reacciona hasta que mide que un tema puede afectar su imagen. 
Porque nada le importa más que eso.  
 
Mario Maldonado 
La resurrección de Ricardo Monreal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-resurreccion-de-ricardo-
monreal/ 
La 4T cierra filas hacia el 2024 y se apresta a sacar temas prioritarios del 
presidente Andrés Manuel López Obrador en el Congreso, como el 
nombramiento de quien sustituirá en la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación a Arturo Zaldívar. En ese tenor se lee el retorno del zacatecano 
Ricardo Monreal a la Cámara Alta, quien se reincorpora a los trabajos de 
Morena una vez que ya consiguió posiciones para sus cercanos en las 
candidaturas a nivel nacional y local. De entrada Monreal no asumirá la 
coordinación de la bancada morenista en el Senado, pero con la inminente 
renuncia a esa posición de Eduardo Ramírez Aguilar —designado 
coordinador de los Comités de Defensa de la 4T en Chiapas—, seguramente 
asumirá otra vez ese liderazgo en las próximas semanas.  
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Después, superada la aduana electoral del 2024, Monreal irá a la Cámara de 
Diputados, donde también encabezará a la fracción parlamentaria que muy 
seguramente será la más numerosa. 
 
Carlos Marín 
La CNDH se presta a ser golpeadora  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-cndh-se-presta-a-ser-
golpeadora 
Como si no fuera grave y muy preocupante que el presidente López 
Obrador acuse a la ex titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas, Karla Quintana, de militar “en una organización de 
derecha” y haberse dedicado (estuvo en el cargo cuatro años y medio) a 
“alterar los padrones de desaparecidos” para perjudicar a su gobierno, la 
cuatrotera Comisión Nacional de los Derechos Humanos deviene 
golpeadora para emitir una recomendación persecutoria contra la 
exfuncionaria. Afirma que alguien denunció que existen cinco registros a 
nombre de un desaparecido y que en cuatro de ellos “los datos y el nombre 
son erróneos”. Para entender el despropósito, considérese que se trataría de 
uno entre más de 126 mil casos de desapariciones en la cuenta que se lleva 
desde mediados del siglo pasado, más de 45 mil de los cuales, de acuerdo 
con los informes de las fiscalías estatales recabadas por la Comisión que 
encabezaba Quintana, han ocurrido con AMLO en la Presidencia. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Otra visita a la base naval  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/otra-visita-a-la-base-
naval 
Sí, aún es funcional. Bueno, a veces. Florestán 
El presidente López Obrador regresó ayer por sexta vez a la sede de la 
Octava Región Naval del Pacífico, en la Bahía de Acapulco, a la que ha 
llegado las cinco visitas anteriores, sin salir a recorrer el devastado puerto ni 
a consolar a uno solo de los 900 mil damnificados y hoy sin futuro, por el 
golpe aniquilador del huracán Otis en los primeros minutos del miércoles 
25 de octubre.  
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Es cierto que el martes 24 a las 20:25 subió un post en la red X: Atento aviso 
a toda la población de la Costa Grande de Guerrero: de acuerdo con la 
información disponible se pronostica que el huracán Otis entrará al 
territorio con categoría 5 entre Acapulco y Técpan de Galeana de las 4 a las 
6 de la mañana. 
 
Enrique Quintana 
El milagro que espera Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/24/el-milagro-que-
espera-xochitl/ 
A veces se piensa que una campaña electoral es como un maratón. 
En realidad, es más bien como una competencia de Fórmula 1. 
En el maratón, no importan mucho las posiciones de salida mientras los 
competidores arranquen desde la primera línea. 
En la Fórmula 1, la posición desde la que salen los autos puede influir de 
manera decisiva en el desempeño de la carrera. 
Estar en la ‘pole position’ o en la primera línea, es muy importante. 
Pregúntenle a Checo Pérez. 
En una competencia electoral, es muy distinto un arranque desde una 
posición más o menos pareja, que empezar la carrera 15 o 20 puntos atrás. 
Desde finales del mes de agosto, cuando Xóchitl ganó la segunda encuesta 
de los aspirantes del Frente, todo ha sido retroceder. 
Quien parecía representar una verdadera disrupción del sistema político; 
quien hizo creer a los ciudadanos que surgía la esperanza de una real 
posibilidad de competir e incluso de triunfar en la elección presidencial, se 
ha encogido una semana tras otra. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La ventana de Xóchitl  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/24/la-ventana-
de-xochitl/ 
Si Xóchitl Gálvez no quiere convertirse, en función de las expectativas que 
generó, en el peor fiasco electoral del siglo, tiene tareas urgentes que 
realizar. La primera es recuperarse a sí misma, en lo que fue y por lo que 
despertó la esperanza de acabar con Morena y la continuidad que pretende  
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el presidente Andrés Manuel López Obrador. La segunda es crecer, que será 
lo más difícil, porque significará resolver los problemas que están 
hundiendo su campaña y tomar decisiones, algunas de las cuales le dolerán, 
para reorganizarla. Y finalmente, en la suma de las dos anteriores, diseñar el 
discurso y golpear en el centro del lopezobradorismo sin tocar al Presidente. 
La prioridad tiene que ver con su equipo de campaña. Le urge deshacerse 
de su coordinador, Santiago Creel, que ha sido consistentemente incapaz 
de manejar una campaña, y nombrar en su lugar a una persona 
experimentada en materia electoral. El operador electoral que tiene, 
Armando Tejeda, diputado suplente de Creel e impuesto por Marko Cortés, 
líder del PAN, ha demostrado que la responsabilidad le quedó enorme. Un 
nuevo coordinador tiene que establecer orden en la campaña, que nunca 
parece haber tenido, y tener una hoja de ruta electoral sin estar haciendo 
disparos de escopeta. 
 
Darío Celis 
El eterno caso de Trese  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/24/el-eterno-caso-de-trese-557470.html 
El 19 DE febrero de 2013, Sistemas Integrales de Compresión, S.A. de C.V. 
(SIC), Tecnologías Relacionadas con Energía y Servicios Especializados 
(Trese), Ardica Construcciones y Alher Oil & Gas suscribieron un contrato 
privado de participación conjunta. El propósito de este consorcio de 
contratistas era unir esfuerzos para participar en una licitación pública 
internacional abierta emitida por Pemex Exploración y Producción (PEP). En 
la misma fecha, SIC, Alher, Ardica y Trese celebraron el “instrumento 
regulador del consorcio”, a efecto de señalar las obligaciones que 
correspondían a cada una de las partes, documento que complementa el 
régimen interno del consorcio. La intención de las partes al suscribir los 
documentos aludidos con antelación, fue participar en la licitación número 
18575021-526-12 que organizó la nueva administración de la petrolera 
dirigida ya por Emilio Lozoya Austin para proveer el servicio integral de 
compresión de gas amargo.  
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Procuraduría Agraria 
 
Entrega Procuraduría Agraria a ejidatarios de Bodenqui recurso 
de amparo para otorgar certeza jurídica  
https://www.gob.mx/pa/articulos/entrega-procuraduria-agraria-a-ejidatarios-de-bodenqui-
recurso-de-amparo-para-otorgar-certeza-juridica?idiom=es 
Ciudad de México. - El procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, 
entregó a integrantes comunidad indígena y miembros de la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) provenientes del Bodenqui, del 
municipio de Chapa de Mota, en el Estado de México, un recurso de amparo 
que presentarán ante las instancias correspondientes, con la finalidad de 
resolver el reconocimiento y titulación de bienes comunales.  
Ante el dirigente de la UNTA, Álvaro López Ríos, el procurador agrario 
destacó que esta demanda de amparo directo es el resultado de años de 
trabajo conjunto y que el recurso será signado por el representante de 
bienes comunales de Bodenqui para modificar su situación jurídica. 
Refrendó el compromiso de la Procuraduría Agraria de acompañar y 
trabajar conjuntamente en el marco jurídico para la resolución y atención 
de los intereses legítimos de los campesinos del país. “Para nosotros es un 
honor poder llegar a la firma y suscripción de esta demanda en el recinto de 
la Procuraduría Agraria” y reconozco y agradezco la disposición de todos los 
involucrados que aseguran que este amparo sea concedido en beneficio de 
la justicia y del poblado de Bodenqui. Por su parte, López Ríos de la UNTA 
señaló que este amparo es producto de la suma de esfuerzos “y yo quiero 
expresar mi reconocimiento a la Procuraduría Agraria”. 
 
Procuraduría Agraria refuerza acciones para combatir faltas 
administrativas  
https://amanecerqro.com.mx/2023/11/23/procuraduria-agraria-refuerza-acciones-para-
combatir-faltas-administrativas-de-los-funcionarios-publicos/ 
Querétaro. - Con la finalidad de aumentar la confianza de la sociedad en las 
instituciones públicas, como parte de las políticas impulsadas por el 
Gobierno de México y por instrucciones del Presidente de la República 
Andrés Manuel López Obrador, el Procurador Agrario, Luis Hernández  
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Palacios Mirón, ha reforzado los mecanismos de respuesta ante las 
denuncias de los sujetos agrarios sobre la posible comisión de faltas 
administrativas graves por parte de funcionarios federales. 
Bajo los principios de la Cuarta Transformación de No Robar, No traicionar y 
No Mentir, el representante de la Procuraduría Agraria en el Estado, Mtro. 
Hugo Delgado Altamirano, señaló que “recientemente se presentaron y 
atendieron dos denuncias de diversos sujetos agrarios, los cuales señalaron 
posibles faltas administrativas de dos servidores públicos asignados a esta 
Representación como visitadores agrarios, por lo que se inició el 
procedimiento legal aplicable”. En entrevista, Delgado Altamirano, quien 
además se desempeña como Secretario Ejecutivo del Comité de Ética de la 
Procuraduría Agraria, destacó que todos los servidores públicos deben 
actuar en el marco de sus funciones, facultades y obligaciones legales 
porque en el caso de no hacerlo, se iniciarán las investigaciones y 
procedimientos correspondientes priorizando la salvaguarda de los 
derechos y el patrimonio de los sujetos agrarios.  
Asimismo, el representante de la Procuraduría Agraria informó que se 
notificó la conclusión de la relación laboral por perdida de confianza de dos 
visitadores de la Procuraduría denunciados por sujetos agrarios afectados 
por actos que perjudican la imagen institucional, por lo que reconoció la 
actuación valiente de la denuncia correspondiente. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
DESTITUYEN A COMISARIO: Ejidatarios concluyen bloqueo en 
Felipe Carrillo Puerto  
https://noticaribepeninsular.com.mx/destituyen-a-comisario-ejidatarios-concluyen-
bloqueo-en-felipe-carrillo-puerto/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de la comunidad de Xmaben concluyeron esta 
tarde el bloqueo en la carretera a Valladolid, al lograr el reconocimiento de 
Margarito Cituk May como presidente del comisariado, durante una reunión 
con autoridades agrarias del gobierno federal. Fue a eso del mediodía 
cuando los ejidatarios y representantes del Fondo Nacional de Turismo 
(Fonatur), Registro Agrario Nacional (RAN), Procuraduría Agraria (PA) y 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) sostuvieron un encuentro breve, 
para llegar a una solución final. Los manifestantes exigían dejar sin efecto la  
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carta de la asamblea donde se nombró a Demetrio Ek Chac como nuevo 
comisariado ejidal, pues aseguraron que esa sesión se realizó sin pase de 
lista y sin fundamentos para destituir a Cituk May. En ese contexto, tras 
exponerse sus motivos, las autoridades agrarias determinaron el 
reconocimiento de Margarito Cituk May como presidente del comisariado 
ejidal de Xmabén y Anexos. Asimismo, se desconoció el pronunciamiento 
de Banjército realizado a través de Manuel González Velázquez, titular de la 
Unidad Especializada en Atención de Usuarios, quien, el 17 de noviembre 
pasado, mediante el oficio con número de folio 135223000, le concedió la 
nueva cuenta bancaria del ejido a Demetrio Ek Chac. De ese modo, las 
autoridades otorgaron a Margarito Cituk, May la presidencia del 
comisariado ejidal, lo que derivó en la apertura del tramo carretero que se 
mantenía bloqueado desde la madrugada del martes pasado. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
El Conflicto en el Ejido X-Mabén se Complica Porque 
Funcionarios Estatales y Municipales Ya Tomaron Partido  
https://diariocambio22.mx/el-conflicto-en-el-ejido-x-maben-se-complica-porque-
funcionarios-estatales-y-municipales-ya-tomaron-partido/ 
Quintana Roo. - Un proceso viciado por omisiones y malas prácticas, dilación 
del Tribunal Unitario Agrario con sede en Chetumal para resolver una 
demanda de usurpación de funciones como autoridad ejidal de uno de los 
grupos confrontados en el ejido X-Mabén y Anexos, la inconsistencia legal 
del acto del Registro Agrario Nacional (RAN) de ingresar como válido un 
documento impugnado por una de las partes, así como la injerencia de 
servidores públicos estatales y municipales en el conflicto, son algunas de 
las causas para que este asunto se complique en periodo electoral, en 
espera que la siguiente instancia agraria emita su resolución y llegado el 
momento, se inicie un juicio de amparo directo, mientras tanto el núcleo 
agrario estará hecho pedazos y el día de la jornada electoral habrá pasado. 
Las promesas electorales de sumarse a tal o cual proyecto político a cambio 
de interceder para que la resolución definitiva salga a su favor, es el pan de 
todos los días en los ejidos y comunidades donde los diferendos internos 
han llegado a órganos jurisdiccionales, administrativos o políticos. 
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En entrevista, Margarito Cituk May, presidente del comisariado ejidal de X-
Mabén, electo en el mes de marzo de 2022, recuerda que desde hace meses, 
antes que el conflicto se agudizará y que decidieran prescindir de los 
servicios como asesor técnico del subsecretario de Desarrollo Rural, Marcelo 
Carreón Mundo, en instancias del gobierno estatales le recomendaron que 
le diera vuelta a la hoja y que trabajara con Carreón Mundo; ahora les piden 
lo mismo, que trabaje de manera coordinada con el comisariado reconocido 
por el Registro Agrario Nacional (RAN), lo que representa un agravio para la 
mayoría de los ejidatarios, porque el tejido social no se repara por decreto. 
Cituk May hace referencia a que el Tribunal Unitario Agrario debe revisar los 
informes de la Procuraduría Agraria y de la Policía Estatal, autoridades que 
estuvieron presentes tanto en el mes de febrero como en el de marzo del 
presente año, cuando con convocatorias validadas por la Procuraduría 
Agraria, se pretendió realizar la sustitución del Comisariado, pero la mayoría 
de los ejidatarios lo impidieron, circunstancias que certificó la misma 
Procuraduría Agraria y que ratificó en su informe enviado al Tribunal, así 
como lo hizo en su momento la Policía Estatal. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

Reporta Sedatu 355 espacios públicos dañados por huracán 
Otis; su reconstrucción comenzará en enero 2024  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-355-espacios-publicos-danados-por-
huracan-otis-su-reconstruccion-comenzara-en-enero-2024 
Guerrero, Acapulco. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que, en los 
municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero, se registraron 355 
espacios públicos con daños severos o moderados tras el paso del huracán 
Otis el pasado 24 de octubre. “De acuerdo al censo realizado por esta 
Secretaría, hay 410 espacios públicos de los cuales, 26% (106 espacios) 
registran daños importantes; 61% (249 equipamientos) presenta 
afectaciones moderadas y 13% (55 espacios) no registra daños”, informó al 
participar en la conferencia matutina encabezada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, donde se presentó el Plan General de 
Reconstrucción y Apoyo a la Población Afectadas en Acapulco y Coyuca de 
Benítez por el huracán Otis. Primera etapa.  
El funcionario señaló que tomando en cuenta esta información preliminar y 
mediante la Vertiente Obras Comunitarias del Programa de Mejoramiento 
Urbano, la Sedatu ya arrancó la instalación de comités comunitarios a fin de 
que sea la propia población quien apoye a los procesos de reconstrucción 
de algunos de estos equipamientos. 
 
Otis dañó 355 espacios públicos; su reconstrucción iniciará en 
enero del 2024: Sedatu  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Otis-dano-355-espacios-publicos-su-
reconstruccion-iniciara-en-enero-del-2024-Sedatu-20231123-0037.html 
Guerrero, Acapulco. - Además de miles de viviendas, comercios, hoteles y 
restaurantes destruidos, el huracán Otis dejó a su paso un total de 
355 espacios públicos con daños severos o moderados en los municipios de 
Acapulco y Coyuca de Benítez, Guerrero. Román Meyer Falcón, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), informó que 
ya se trabaja en la conformación de los proyectos ejecutivos para iniciar  
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las obras de reparación en enero de 2024. Dichas acciones forman parte de 
la primera etapa del Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la Población 
Afectadas en Acapulco y Coyuca de Benítez, dirigido por el gobierno federal. 
De acuerdo con el censo realizado por la Secretaría, existen 410 espacios 
públicos en la zona, de los cuales: 

• 26% (106 espacios) registran daños importantes.      
• 61% (249 equipamientos) presenta afectaciones moderadas.    
• 13% (55 espacios) no registra daños.   

 
Secretario de Gobierno asegura que Oaxaca resolverá 
conflictos agrarios de forma contundente  
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/11/23/secretario-de-gobierno-asegura-
que-oaxaca-resolvera-conflictos-agrarios-de-forma-contundente-791177.html 
Oaxaca. - El secretario de Gobierno de Oaxaca, Jesús Romero López, aseguró 
este jueves que actuará de manera contundente en la resolución de 23 
conflictos agrarios de alto riesgo que se viven en la entidad. 
El funcionario explicó que dicha actuación es para evitar que se sigan 
cometiendo crímenes justificados en los problemas de las comunidades. 
“Vamos a fortalecer no solo las acciones de conciliación y paz; el Estado irá 
con toda su fuerza para desenmascarar que detrás de algunos de los 
conflictos agrarios existen otros intereses”, aseguró. 
Condenan emboscada en Oaxaca 
Romero López condenó la emboscada en los municipios de San Miguel El 
Grande y Llano de Guadalupe que dejó cinco personas sin vida. Manifestó 
que se actuará con toda la fuerza del Estado para evitar que más crímenes 
se perpetren desde la justificación de un conflicto agrario. 
 
Conflicto agrario de más de 2 siglos, razón detrás de la 
emboscada que dejó 5 muertos en Oaxaca  
https://www.milenio.com/policia/emboscada-oaxaca-conflictos-agrarios-200-anos-genero-
ataque 
Oaxaca. - Tras los recientes sucesos violentos ocurridos entre las 
comunidades indígenas de Lázaro Cárdenas y San Miguel El Grande, en 
Oaxaca, donde se registró un ataque contra una patrulla de la Agencia 
Estatal de Investigaciones y otra de la Guardia Nacional, resultando en la  
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muerte de cinco personas, el secretario de Seguridad informó que el 
conflicto tiene raíces que se remontan a más de dos siglos en una zona 
conflictiva de la región. "Esto (el ataque) fue directo hacia el gobierno, 
porque dos elementos de la Agencia Estatal de Investigaciones estaban 
resguardando a los comuneros y a las autoridades de la Guardia Nacional, 
estaban realizando trabajos en un polígono de conflicto que lleva así más de 
200 años", informó Jesús Romero, secretario de Seguridad. 
En entrevista para MILENIO Televisión, el secretario de Seguridad de Oaxaca 
detalló que las autoridades llevaban a cabo actividades en una zona 
restringida dentro del área conflictiva, que abarca más de dos mil 300 
hectáreas en disputa entre diversas comunidades agrarias. 
"Los comuneros y las autoridades ingresaron a la franja, estaban 
construyendo una cabaña, los del pueblo vecino se quejaron y por ello 
agentes ministeriales estaban brindando seguridad a los comuneros y a las 
autoridades, fue cuando fueron emboscados". 
 
La cineasta Ángeles Cruz denuncia que su hermano es una de 
las víctimas de la emboscada de un grupo armado en Oaxaca  
https://elpais.com/mexico/2023-11-24/la-cineasta-angeles-cruz-denuncia-que-su-hermano-
es-una-de-las-victimas-de-la-emboscada-de-un-grupo-armado-en-oaxaca.html 
Oaxaca. - Una emboscada de un grupo armado dejó el miércoles cinco 
muertos en San Miguel El Grande, en la sierra mixteca de Oaxaca. La 
cineasta Ángeles Cruz ha denunciado que su hermano Román es una de las 
víctimas, que fue asesinado junto a cuatro agentes de seguridad, dos de la 
Fiscalía y otros dos municipales. La actriz mexicana ha grabado un duro 
testimonio en el que pide responsabilidades al gobernador Salomón Jara, a 
quien, afirma, ya habían advertido del peligro que corrían en la zona, tras 
otro ataque mortal en mayo. El mandatario todavía no ha emitido ningún 
comentario sobre el crimen. Frente al féretro de su hermano y de dos 
policías de la localidad, Ángeles Cruz se graba y dice: “Hoy estamos 
enterrando a mi hermano; a José, nuestro nuevo agente; a Gabriel, el agente 
de la colonia Lázaro Cárdenas. Advertimos de que estábamos en peligro, 
señor gobernador, usted nos dijo que íbamos a estar seguros, y hoy estoy 
enterrando a mi hermano”.  
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“Renuncie si no puede con el cargo, renuncie si no puede garantizar 
nuestras vidas”, exige la guionista, que, con 54 años, se ha convertido en uno 
de los rostros comunes en el cine y el teatro en México. “Justicia para 
Guadalupe Victoria, justicia para San Miguel El Grande”, finaliza su mensaje. 
Este miércoles, alrededor de las 16.30 horas, un grupo de agentes de la 
Fiscalía de Oaxaca acompañaban a habitantes de San Miguel El Grande, 
hacia su localidad. Esa vigilancia forma parte de las medidas que ha tomado 
la Agencia Estatal de Investigación “por el conflicto territorial que mantiene 
esta población con Llano de Guadalupe, Tlaxiaco”, ha explicado la 
dependencia estatal. 
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